
Una semana permanecerá en puertos chilenos la
princesa Leonor de España, quien llegará como
parte de la tripulación del “Sebastián Elcano”, el
buque escuela de la Armada de ese país.

El Ministerio de Defensa español anunció esta
semana que el XCVII crucero de instrucción del

“Elcano” —gemelo del
buque escuela “Esme-
ralda” de Chile— se
llevará a cabo entre
enero y julio del
próximo año.

La heredera de la
corona, que cursa su
segundo año en la
Escuela Naval de
Marín, se embarcará
en su calidad de
guardiamarina para
iniciar una intensa
fase de formación en
la que, además, ten-
drá contacto directo
con el mar.

El crucero zarpará
desde Cádiz, y luego

de cruzar el Atlántico pasará por Brasil y Uruguay.
A continuación, atravesará el Estrecho de Magalla-
nes y fondeará en Punta Arenas, del 20 al 23 de
marzo, su primera parada en Chile. Luego, el “Elca-
no” zarpará rumbo a Valparaíso, donde estará del 4
al 8 de abril, para continuar hacia Perú, Panamá,
Colombia, República Dominicana) y Estados Unidos.

A BORDO DEL BUQUE “ELCANO”:

El crucero 
que traerá a Chile a
la princesa Leonor

La princesa Leonor viaja-
rá como guardiamarina.
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Hans Gesche,
presidente del
Club Aéreo de
Santiago. 

“L
a verdad es que no sabe-
mos, no nos consta, pe-
ro es probable que haya
salido de acá, porque si
fue un avión de Carabi-

neros, tiene que haber salido de acá”, di-
ce Hans Gesche, presidente del Club Aé-
reo de Santiago, sobre el más comentado
de los vuelos que han aterrizado última-
mente en el aeródromo Eulogio Sán-
chez, más conocido como Tobalaba: el
que trajo desde el Biobío a Santiago al to-
davía subsecretario del Interior, Manuel
Monsalve, el miércoles 16 de octubre, un
día antes que renunciara al cargo por las
razones ampliamente conocidas.

Las 2.800 operaciones anuales que las
aeronaves de Carabineros y de la PDI
realizan en la pista de 966 metros de lon-
gitud —ubicada entre las avenidas Fer-
nando Castillo Velasco y José Arrieta,
comuna de La Reina— representan una
de las actividades más importantes del
aeródromo, por su relevancia estratégi-
ca y para la seguridad pública.

Sumadas a los vuelos de los clubes aé-
reos de Santiago, del Ejército, de Carabi-
neros y de la PDI, representan el grueso
de la actividad del recinto, que este 6 de
noviembre cumplirá 70 años desde que
fuera inaugurado durante el gobierno
del Presidente Carlos Ibáñez del Campo.

Construido originalmente fuera de la
ciudad, con el paso de las décadas fue ro-
deado por la expansión urbana de San-
tiago. Y eso originó más de un conflicto.

Tocó “techo” en 2018

Eulogio Sánchez ha enfrentado no po-
ca oposición de vecinos que consideran
que su ubicación, ahora en medio de un
sector residencial, es insegura. Esas vo-
ces resurgen cada vez que hay un acci-
dente aéreo y tuvieron su máxima ex-
presión en 2008, cuando la caída de un

avión de Carabineros sobre una multi-
cancha de Peñalolén dejó 13 muertos.

La presión sobre el aeródromo ya ha-
bía crecido poco antes porque debió reci-
bir gran parte de las operaciones “desalo-
jadas” por el cierre de Los Cerrillos.

Así, en 2018, Eulogio Sánchez llegó a
52.440 operaciones (despegues y aterri-
zajes) anuales, una cifra que el Club Aé-
reo de Santiago consideró un “techo”. 

“Hemos ajustado algunas cosas para
estar con menores operaciones, para es-
tar más amigables con el vecindario, así
es que estamos, yo diría, bien parados”,
asegura Gesche, a propósito del aniver-
sario número 70 del aeródromo.

Según sus datos, la reducción de ope-
raciones ha sido variable: después de las
44.398 de 2019 hubo 23.509 en 2020
(año de la pandemia), 32.158 en 2021,
38.033 en 2022, 40.031 en 2023 y 29.795
(a septiembre) en 2024, año en que pre-
vén cerrará con un total de 35 mil.

Para Gesche, estos números han cambia-
do la oposición que enfrentaba el aeródro-
mo de parte de un sector de la comunidad,
en especial en su entorno: “Sí, afortunada-
mente esto pasó y se ha abuenado el tema.
Incluso la misma gente acá en La Reina hoy
nos mira muy distinto, porque la presencia
del aeródromo ha sido, en el fondo, venta-
josa para ellos. Nuestros conos de protec-
ción han evitado que La Reina se densifi-
que, que se construya en altura. Y hoy en
día ellos están viendo que han cosechado
lo virtuoso de eso, en el sentido de que tie-
nen menos gente, menos tacos, menos de-
lincuencia, en fin (…). Incluso, a mí me han

dicho que no nos muevan nunca de acá”.

—¿Dónde se han ido los vuelos que ya no
se hacen en Tobalaba?

—Fuimos drásticos, porque (…) lo que
hicimos es que teníamos operando unas
escuelas de vuelo aquí adentro y las erra-
dicamos. Porque, en el fondo, ellas no te-
nían que estar operando acá. Y se fueron
a distintas partes, a Melipilla, a Curacaví,
a Los Andes y otras están operando en
Chacabuco. Y mucha operación también
está llegando a Peldehue, que todavía es-
tá muy baja (…). Y eso ha significado para
nuestro aeródromo bajar las operaciones,
que era nuestra meta”.

Compromiso para financiar
repavimentación de pista

El presidente del Club Aéreo de Santia-
go reconoce que esta reducción también
fue un compromiso con las autoridades,
en momentos en que se hacían gestiones
para repavimentar la pista de aterrizaje
—“estaba hecha pedazos”, comenta—
con recursos del Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional, que finalmente aportó
unos mil millones de pesos. 

Para asegurar el financiamiento, plan-
tea Gesche, apeló al carácter estratégico
de Eulogio Sánchez: su ubicación da un
rápido acceso a vuelos ante situaciones
de catástrofe, emergencias médicas o
contingencias de seguridad u orden pú-
blico. “Con esa repavimentación estimo
que nuestra pista tiene para 30 años
más”, concluye. n

IVÁN MARTINIC

El aeródromo Tobalaba reduce 
sus vuelos y se declara un vecino
“más amigable” con la ciudad

LA PISTA, CUYO NOMBRE OFICIAL ES EULOGIO SÁNCHEZ, CUMPLE 70 AÑOS: 

Cuestionado por su

ubicación, en especial

tras el accidente con 13

fallecidos en 2008,

apeló a su rol

estratégico, erradicó

operaciones y hoy es

presentado como un

activo urbano.

El aeródromo Eulogio Sánchez fue inaugurado el 6 de noviembre de 1954. Tras alcanzar un “techo” de 52.440 des-
pegues y aterrizajes en 2018, este año espera terminar con 35 mil, lo que, de paso, reduce las emisiones de ruido y CO2. 
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Nuestros co-
nos de protec-
ción han evita-
do que La
Reina se densi-
fique (…). Y
hoy en día (los
vecinos) están
viendo que
han cosechado
lo virtuoso de
eso”.

HANS GESCHE
Presidente del Club
Aéreo de Santiago

do seguía hablando.
“Las verdades duelen (…). Las

personas tienen miedo de decir la
verdad”, agregaría después el ahora
ministro de Justicia en una entrevis-
ta a propósito del revuelo que
causaron sus palabras.

El incidente fue noticia nacional.
“A nosotros, los militares, no nos
gusta que nos inviten a algo y nos
empiecen a hablar de cosas que no
nos agradan”, dijo el entonces co-
mandante en jefe del Ejército, gene-
ral Ricardo Izurieta, respaldando a
sus cadetes. “Yo jamás como militar
voy a invitar a alguien a mi casa o a
una ceremonia militar y voy a empe-
zar a hablar algo que no les vaya a
gustar a mis invitados”, añadió.

Cadetes de la Escuela Militar abandonan el Teatro Municipal de Santiago
en medio del discurso del presidente del CC.AA. del Instituto Nacional. 

Teatro Municipal de Santiago,
lunes 10 de agosto de 1998. Es la
ceremonia del aniversario número
185 del Instituto Nacional José
Miguel Carrera y, a la hora de los
discursos, es el turno de Jaime
Gajardo Falcón, de entonces 17 años
y presidente del centro de alumnos.

Ante una audiencia que incluía a
diversas autoridades, así como a
delegaciones de las escuelas matri-
ces del Ejército y de Carabineros, el
dirigente estudiantil —que ya mili-
taba en las Juventudes Comunis-
tas— se refiere a Bernardo O’Hig-
gins, a Salvador Allende y luego
comienza a arremeter contra el
general Augusto Pinochet, exco-
mandante en jefe del Ejército —ha-

bía entregado el cargo cinco meses
antes— y en ese momento senador
vitalicio en ejercicio. 

En un pasaje de su discurso,
Gajardo califico de “paradoja” que
quien había cerrado el Congreso en
septiembre de 1973 ocupara ahora
uno de sus escaños. Además, llamó
“verdugo” al exgobernante y lo
responsabilizó de haber dejado un
manto de sangre en el país.

Sus palabras causaron inmediata
molestia en las delegaciones cas-
trenses. Sin emitir palabra, los
cadetes de la Escuela Militar y de la
Escuela de Carabineros se pusieron
de pie y —en medio de algunos
silbidos del público presente— se
retiraron del teatro mientras Gajar-

JAIME GAJARDO FALCÓN ERA PRESIDENTE DEL CENTRO DE ALUMNOS DEL INSTITUTO NACIONAL EN 1998: 

El día en que el futuro ministro de Justicia irritó a los militares

Gajardo asumió como ministro
de Justicia el 17 de octubre. 
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